
・ 解説が丁寧で分かりやすかった。
・ フィードバックをすぐ得られた点
・ 時間がたくさんあった
・ 分からないところをすぐに誰かに質問できた点。
・ 間違えやすい注意点を抽出してアドバイスしていただけた。練習中もアドバイスや誤りの指摘をしていただけた。
・ 各テーブルに研修医か6回生の方がいたので質問しやすかった。
・ 学生や研修医のありがちなミスをまとめた動画が非常に分かりやすくてよかった
・ 1班に1人せんせいがついてくれた
・ 分かりやすかったです。
・ 先生にとてもわかりやすく教えていただけた点
・ 6回生の方が丁寧に教えてくださった点。
・ 他の人の頭頸部診察が見れて勉強になりました。
・ ４人につき1人の指導係の人がついてくれたため質問しやすかった。
・ 一人ひとり実際にやってみて、指導してくださった

・
担当していただいた研修医の先生が診察時のポイントをしっかり順序立てて教えてくださり、最後は学生同士で改善点などの
フィードバックを行ってくださった点。

・ 実際にしてみて評価されるのが良かった。
・ 頭頸部診察の流れがわかりました。わからないところは丁寧に教えてくださりとても助かりました。
・ 研修医の先生がとても丁寧に教えて下さった

・
実習についてくださった研修医の先生の指導がとても丁寧でわかりやすかったです。質問もしやすい雰囲気でとても良かった
です。

・ 経験をまぜながら実技を教えて下さった
・ 時間が十分に長かったので、グループの人たちとよく話し合って試せたのが良かったです。
・ 動画を見るだけでは分からなかった甲状腺の位置や耳鏡の使い方などが分かり良かったです。
・ 何回も実習できた。
・ 実習時間を長く取って下さったのでじっくり何度も練習できました
・ 研修医の先生が教えてくれた
・ はじめに実践してくれたのでスムーズにできたと思います。
・ 各グループに分かれて進めることで、スムーズに実習ができた所
・ 指導医の先生が優しかったです
・ 今まで先生がやられてた診察の一つ一つの意味がわかりました。
・ OSCEの重要点等を教えていただけた点が良かったです。
・ 各テーブルにおいて研修医の先生や、６年生の先輩にお手本を示しながら教えていただけたのでわかりやすかったです。
・ 実際に器具を使って実習することが出来たこと。
・ 研修医の先生と実際に話しながら教えていただけた点。
・ 研修医の先生が教えてくれた
・ 練習出来て良かったです。
・ テキストや動画のみではわかりにくかった耳鏡の使い方も実際に触ることではっきりしたので、とても良かったです。
・ 丁寧に教えてくださりました
・ 触診の説明が丁寧で分かりやすかったです。
・ 指導が分かりやすかった
・ OSCEの評価に沿った話が聞けたこと
・ 実際に機械などを使って練習が出来たので、イメージを掴むことができた。
・ 何度も実践するが出来た
・ する側だけでなく患者役もできた点
・ ビデオがわかりやすかった。

・
予習では分からなかった部分を質問すると、とても丁寧に分かりやすく教えていただけたので、疑問点が解決し、良かったと
思いました。

・ 実際にOSCEの問題のように診察ができたことです。
・ 先生との距離が近くて、話しやすかった
・ 学生の先輩目線で気さくに教えてもらえた
・ 時間が長く取れていたので、気になるところも詳しく聞けた点。
・ 先生が一班に一人ついて下さっていたので分からないところはすぐ聞くことができ大変よくわかった。
・ 実際にやることができたこと。
・ 先生がわかりやすく教えてくださったこと
・ 上回生の先輩に直接ご指導いただけたのがよかったです。
・ 実物の器具でで練習できてよかったです。
・ 班ごとに少人数での授業だったので質問しやすかった
・ 実際にシミュレーターを使ったり、友達と診察し合うことで見るポイントがわかった。
・ フィードバックがしっかりとされていたので分かりやすかった。
・ みんなの実技を見れた事が良かった。
・ お互いに評価し合えること
・ 細かく部位を教えていただけたことや実際どんな感じでするのがいいのかを丁寧に教えてもらえたこと
・ 項目が多く、大変でしたが、確認しながらできたので良かったです。
・ 学生の色んな人の実演を見れるので、自分自身のフィードバックになった
・ インストラクターの先生が近くで指導してくださって、質問もしやすかった。
・ 実際やる機会と人がやっているのを見る機会が両方しっかりあったこと。
・ 人の手技を見れた点
・ 他の人の手技を見れて勉強になりました

・
口腔の診察はできなかったですが、事前の映像だけではわかりにくかった耳鏡の使い方やリンパ節の診察を実際にして、分
かりやすかったです。

・ 自分たちでできてわかりやすかった
・ 実際に前で実演できたところ。
・ 模型を使って耳の中を観察できたのがよかった。
・ 多くの人が実習に積極的に関わることができました。

頭頸部
①本実習の良かった点



・ 最後の方時間を延長し少し終わり方が良くなかった。
・ 時間ギリギリでみんなに回らなかった点

・
結局どのように診察を勧めればいいのかなどよくわからなかった。今回だと頭、目、首、リンパ節、甲状腺の診察があったが、
それぞれについてまず前で実演などして貰いたかった。

・ デモンストレーションをしてほしかった。
・ 1番初めに先生から説明があったのですが、もう少し見えやすくしていただきたいと思いました。
・ 最初の説明でもう少し詳しく説明して欲しかった。
・ 耳鏡の使い方は動画で学べたが、何を観察するのかわからなかったのでその部分も解説して欲しかった。
・ リンパや甲状腺など分かにくい所のコツに重点を置いていただける助かります
・ コロナの影響もありますが、口が開く人形があれば口腔の診察がイメージしやすかったです。
・ 手本がもう少しわかりやすいと嬉しかった。
・ もう少しお手本の実技の時間を長く取ってもらいたかったです。
・ もう少し初めの説明を丁寧に詳しくやるべきだと感じました
・ 最初のデモで丁度患者役側だったので全く見えず悲しかったです
・ 口腔内の診察のシュミレーターが有れば良かったと思います。
・ 時間配分の調整は改善できるかと思います。
・ 90分は長すぎるように感じます
・ 舌圧子の使い方など、教えていただけるとありがたかったです。
・ 教えられることが学生の先輩と先生とでやや異なっていた
・ 少し時間が長いように感じました。

・
班ごとに入れ替わりで実践しあって、班員たちとサポートの研修医の先生1人にフィードバックしてもらうのが効率的に全員実
践練習もフィードバックもできて良いのではないかと思いました。

・ はじめに手順を教えて欲しかったです。
・ 人数か班数が多すぎたのか最後の方は冗長になったと思う。
・ 自分たちで練習する時間がもう少し欲しかった。
・ 自分で何回か練習させて欲しかった
・ 個人個人で練習する時間がもう少しあれば嬉しかったです
・ 腫脹している人形や模型などがあればいいなと思いました。
・ 見るだけじゃなくてもう少し自分もやりたかったので、班内で実践してみたかった
・ 観察しかできない人がいたので、全員参加できるようにした方が良いと思う。
・ 動画だけでも良いですが先生のお手本をできたら生で見学させて欲しかったです。

・ しっかり復習していきたい。
・ 簡単なことでも、質問したら凄く丁寧に教えてくださりとても勉強になりました。
・ 医師役以外の得られるものが少なかった気がします
・ 口腔内の診察が出来なかったのは残念だったが、他の部位に関しては何度もできたので身についたと思う。
・ 非常にためになりました。ありがとうございました。
・ OSCEに向けて頑張りたいと思います。
・ 項目が多くて大変だと思いましたが、他の班の診察を見て学ぶことができました。

・
解剖学的な位置や手技のポイントなどがわかって良かった。ただ、もう少し診察の流れや、テキストには記載されているが動
画や対面で全く触れられていない部分があったのが残念でした。

・
動画のみで教えることと実習のみで教えることの両方があり、それぞれバラバラに入ってくるので全体的な知識として習得す
るのが難しかった。

・ 覚えることが多くて大変そうです。
・ 実際に頭頸部の診察ができて勉強になりました。

・
研修医の先生がわかりやすく的確に教えてくださったことと、少人数に分かれてお互いにやりあえたことが実習しやすかった
です。

・ やりがいがありました。

・
事前に動画があったのでイメージがつき易く、また当日も6回生の先輩が身近についてくださったので質問し易くとても実りの
ある実習になりました。

・ 頭頸部診察に加えて他の診察についても復習していきたいです。

・
各班の診察を見ていただいた, 非常に貴重なお時間をいただきました. 周りの生徒と現場の先生からご意見をいただける機
会があって非常に為になりました. 長時間にわたり, 御時間を頂戴いたしましたことを大変ありがたく存じます. ありがとうござ
いました.

・
指導係の人が実際にデモンストレーションを行なって下さり、実際に見て学ぶことができた。また、分からないことがあるときに
実習担当の先生が丁寧に教えて下さり、勉強になった。

・ 実際にやってみて、違うところを適宜教えていただけたのでとても良かったです。
・ 口腔内の診察が実際に出来なかったのは残念だが、その他の診察に関しては理解できたので良かったです。
・ 動画で見るのと実習でやるのでは全然違い、新たな発見があったので良かったです。
・ 頭頸部の診察はやることが多く難しいと感じました。しかし丁寧に教えてくださりよく分かりました。ありがとうございました。
・ やはり口腔診察を体験してみたかったです。
・ 6年生の先輩に教えていただき、分かりやすかった。
・ 班員が診察するのを見て講評する制度で理解が深まったと思う。
・ とてもためになりました。しっかりとリンパや甲状腺の異常に触診で気付けるような医師になりたい。
・ 動画やテキストのみではよくわからなかった所を実際に試して確かめられて良かったです。

・
担当の先生の説明は丁寧で分かりやすかったです。実際に触ってもらうとリンパ節の触診などが分かりやすかったので、先
生の実際の診察を体験してみたいです。

・ 難しいものも多かったが沢山練習できてよかった。
・ 部位別に分けて説明して欲しかった

・
とても実践的で楽しい実習でした。まだリンパ節の位置などが曖昧なところがあるので多くの人で練習して技術の向上に努め
たいです。

・ わかりやすかった
・ 手順が長くて、覚えられないなと思いました。触っているところがあってるかも感覚ではわからなかったです。
・ 甲状腺を触診できたのが興味深かったです。
・ この大変な状況下で例年通り実習をする準備をしてくださりありがとうございました。
・ とても楽しく頭頸部の診察法を学ぶことができました。ありがとうございました。

・
初めての頭頸部診察だったのですが、わかりやすく教えてくださってすごく助かりました。しっかりと勉強していきたいと思いま
す。

②本実習の改善すべき点

③実習の感想・要望



・
顎下腺や甲状腺の触診が思いのほか難しかったですが、実習中にも診察手技に加えて清潔操作で気をつけるべきことなど
も教えていただき、大変参考になりました。

・ 今年はできないことを承知していますが、やはり口腔内の実習を実践できなかったことは心残りです。
・ 最後に当てて頂いて、個別にアドバイスも頂けたことが嬉しかったです。
・ 実際に診察の手順を体感し、理解出来ました。
・ 頭頸部のリンパ節が大体どこにあるか理解することができた
・ 練習出来て良かったです。
・ 耳鏡を初めて使いましたが、正しい使い方を教えていただけてよかったです。
・ また友達同士と行いたいと思います。
・ 口腔を見ることができなければその分早く終わっても良かったと思います
・ 多く練習できてよかったです。ありがとうございました。
・ 事前学習の成果が十分に出るような授業だった。
・ かなわない話ではありますが、やはり口腔内診察もやってみたかったです。
・ 良かったです
・ コロナウイルスの影響で口腔の実習が出来なかったのが残念だったが、その他は練習できたので良かった。
・ 説明がわかりやすかった。
・ 次回自分一人でできる自信がつき良かったと思います。
・ 時間が十分にあり、しっかり理解できました。
・ とても楽しく、かつためになる実習でした。丁寧にご指導いただきありがとうございました。
・ 今まで漠然としていたリンパ節の位置がよくわかりました。
・ 1時間半もあったので、しっかり身につけられました。動画も力を入れていただいており、飲み込みやすかったです
・ 説明が分かりやすくて、良かったです。オスキーでの注意すべき点を教えて下さって為になりました。
・ とても勉強になった
・ 実戦練習もあって良かったです。
・ 先輩が教えてくれたのがよかった
・ 本番でミスをしないように反復してやりたい。
・ 実際に器具を使いながら頭頸部診察の練習ができてよかったです。
・ 器具など実際に使えて勉強になりました。
・ 実際に試してみないと分からないことが多くあったので、実際に診察できて学べてよかったです。
・ 丁寧なご指導ありがとうございました。
・ 担当してもらった先生が質問してもあまりわからないみたいな感じだったのでそこは不満だった。
・ 指導が充実していたので、とても勉強になりました。
・ 手順がわかってよかったです。
・ 担当してくださった6回生の方がとても丁寧に教えてくださったのでとてもわかりやすかったです。
・ 時間も十分にあって、頭に残る実習でした。
・ 耳鏡の使い方がわかった。口腔の診察の練習ができないのが残念だった。
・ 先生が優しく指導してくださりとてもためになりました。
・ とてもわかりやすくて良かったです。
・ 実習中に診察部位の診察順の復習ができて良かった。
・ とても勉強になりました。

・
1グループに1人しか実践できないので、自分も一連の流れをやってみたかったです。今日のことを忘れないようにOSCEに臨
みたいと思います。

・ 大変わかりやすく教えて下さりました。先生の人数がもう少し多いとより良かったと思います。
・ 良かったです
・ 腹部診察のように例題などを提示して欲しかったです。
・ 頭頸部は覚えないといけないことが多くて大変でした

・
事前の動画で注意すべき点をおさえていただいていたので、そこを重点的に注意しながら実習を行うことができ、時間は短
かったですが、十分に実習を行うことができました。

・ 診察の手順が身につきやすいスケジュールでした
・ 各々の診察の抜けなどを見て抜けやすいところなどがわかった。
・ フィードバックがしっかりしていて、気をつけるべきところがよく分かってよかった。
・ 覚えることは多いですが、勉強になりました。
・ ありがとうございました。やることが多いですが、流れを間違えないように覚えたいと思います。
・ とても勉強になりました

・
他の人が診察する様子を見て、PNPフィードバックをして、自分が意識していなかったところに気づかされたので、よかったで
す。

・ 実際の臨床の時はどうしたほうがいいかがわかった
・ かなり身についたと思う。
・ リンパの位置が分かりにくかったので、詳しく説明していただけると嬉しいです。
・ 実際に医師役をする時間がなく、見てるだけだったのは本番出来るか少し心配でした。
・ お忙しい中ありがとうございました。
・ 大変勉強になりました。ありがとうございました。

・
目の前で実際にやってもらって、フィードバックを各班からもらう方法は良かったですが、個々の練習が出来なかったので、そ
こはやりたかったかなと思います。


